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Представлены результаты экспериментальных исследований влияния неравновесной низкотемпера-
турной плазмы на динамические механические характеристики, определяющие виброакустическую ак-
тивность трибосопряжений, и триботехнические свойства фрикционных полимерных композиционных 
материалов с политетрафторэтиленовой матрицей. Целью исследования являлось установление влияния 
поверхностной обработки композитов низкотемпературной плазмой высокочастотного ёмкостного раз-
ряда в среде воздуха на их динамические механические характеристики и триботехнические свойства. 
Методами нерезонансного динамического механического анализа установлено, что обработка плазмой 
приводит к снижению значений тангенса механических потерь композитов в поверхностном слое во 
всем исследуемом диапазоне температур (293—473 К), при этом наблюдается смещение пиков тангенса, 
соответствующих α- и β- переходам полимерной матрицы композита, в область более высоких темпера-
тур. Значения динамического модуля упругости композита показали тенденцию к незначительному по-
вышению, однако это увеличение находится на границе чувствительности метода. Обнаружено, что об-
работка плазмой фрикционных композитов приводит к стабилизации и увеличению коэффициента ди-
намического трения, а также снижению скорости изнашивания. 

Ключевые слова: фрикционные композиционные материалы, политетрафторэтилен, неравновесная 
низкотемпературная плазма, износостойкость, механические свойства, шум. 
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Abstract 

The results of experimental studies of the influence of nonequilibrium low-temperature plasma on the 
tribotechnical properties of friction polymer composite materials with a polytetrafluoroethylene matrix, in-
cluding the tendency of the material to cause self-oscillations and noise during friction, are presented. The 
aim of the study was to establish the effect of treatment with low-temperature plasma in air on dynamic 
mechanical characteristics, static and dynamic friction coefficients, and wear resistance of composites. Us-
ing non-resonant dynamic mechanical analysis method, it has been established that plasma treatment of 
composites leads to a decrease in the mechanical loss tangent over the entire temperature range studied 
(293—473 K), with a shift of the tangent peaks corresponding to the α and β transitions of the composite 
polymer matrix to the region higher temperatures. It is shown that the tribotechnical effect of plasma treat-
ment consists in a significant stabilization and increase in dynamic friction coefficients, as well as a de-
crease in the wear rate of composites. Thus, processing with a low temperature plasma may turn out to be a 
promising technology both for increasing the service life of friction products and for reducing brake groan. 

Keywords: friction composite materials, polytetrafluoroethylene, nonequilibrium cold plasma, wear, dy-
namical mechanical properties, noise. 
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